

El poeta acaba de publicar el libro "Fénix de Madrugada"

Miguel Arteche escribe sobre la vida, la muerte y la resurrección

ESTA PÁGINA

FÉNIX DE MADRUGADA

ROSA VIEJA



La portada del libro.

MARCELA GARNICAÑA

Santiago

El escritor y poeta Miguel Arteche necesita de las gomas estilas para poder escribir. Porque no le basta con tener violencia o sentimientos aburridos, sino que debe percibirlos a través de sus propios sentidos.

Es así como su flamante libro *Fénix de Madrugada*, escrito entre los años 90 y 92, incluye 80 poemas llenos de nostalgia, melancolía y resurrección. "El arcángel es símbolo de renacimiento, y de madrugada es para hacerlo aún más resucitado", explica.

El cuarenta de sus páginas permite percibir un claro condicionamiento del hombre a la voluntad divina, demostrando que su existencia permanece más allá de la vida terrenal. Se aprecia en este sentido una notable evolución artística, aunque el poeta reconoce que "no soy un buena cristiano pero trato de serlo".

—Otro vez, en todo caso, uno de los poetas poetas que están en esta linea... La primera fue Gabriela Mistral.

Fénix de Madrugada, de ediciones Rumbos, fue financiado por una beca de Fundación Andes.

De esta forma, pudo dedicarse en 1992 "con relativa tranquilidad económica" a escribir el libro.

—Cuando tiene 90 textos, saca las anotaciones y las borra, los redige a 80 y luego los ordena. Le dice a Oscar Larrain que hiciera la portada del libro en base a un ave fénix que emerge de un horno. (Observación popular de un ave muy colorida violenta chispa que el autor tiene colgada en una de las paredes de su taller). Esto tiene un significado cristiano, que es la imagen de Cristo resucitado—, indica.

Y explica que en todo el libro se aprecia la misma concepción del mundo "porque estoy empapado de él".

Los poemas que componen el trabajo de Arteche no están coloreados en orden cronológico. "Si



El poeta Miguel Arteche saca su nuevo libro y su larga lista de creaciones.

Autor de un sinfín de publicaciones poéticas, narrativas y periodísticas, Arteche presenta ahora un nuevo libro de versos. En él mantiene su estilo claro, sin retóricas ni excesiva palabrería. Sólo se advierte un desarrollo de la vida y del alma simple, nostálgico, pero empapado de un urgente renacer.

primero que aparece no es el "mío antiguo". Porque aunque la selección la realizó en base a poemas realizados durante 17 años, no mantuvo ningún orden en particular, salvo el que otorgara cierta coherencia a la obra.

Explica que sus poemas nacen de las circunstancias de la realidad y que a partir de éste el significado va transformándose. "Es una especie de realidad prevocada que se relaciona con el poema".

Poeta por vocación

Nacido en 1936 en Nueva Imperial, Miguel Arteche trabaja en su pequeño taller de cuchillería de hierro ubicado al interior mismo de su casa en la comuna de Los Condres. Allí creó una acaba de terminar su segunda novela que lleva por título *El siglo negro*. El libro, que será publicado pronto en Buenos Aires, narra la vida de un gran maestro de oficios y está ambientada en un escenario de terror metropolitano.

Dice que para él es igual escribir poemas que textos más literarios

go, como cuentos o novelas. "Cuando se me dan los temas en una dirección escrita, proso de consejo o artículos periodísticos. Cuando se produce la creatividad, escribo versos, que son material verbal concentrado al máximo".

—Lo que un poeta dice en cuatro versos un novelista lo hace en 20 páginas. Es que la novela necesita personajes, paisajes, ritmo y más que la lírica.

Cuando necesito narrar escribo cuento. Aunque mi vocación es la poesía—, señala.

Considera, asimismo, que un poeta puede escribir una buena novela, pero un novelista "siempre escribe buenas poesías".

Actualmente Arteche está trabajando también en una secuencia de 20 nuevos poemas.

Y puntualiza que todo el sentido de *Fénix de Madrugada* se resume en el último poema, titulado de misma cosa, que como todos los demás logra trazar el verso de una manera, sin duda, notable:

...Algo que a distancia plena ...

joven perdida por alguien que quería saber.

Las ideas que hablas en la noche, me dicen que esperas.

En la casa hay sones de veces muerta vida, resplandores de noche que no invaden. ¿Adónde te llevan? Yo vengo como vida con una nueva vida. ¿Acaso soy de aquél, ¿Tú por qué estás aquí?

Te respondí. Ahora que ya llegaste, toma este espaldar, la crista de cristal, levántate; es la hora de plomo que corrumbó tus alas. Masa el agua de aquí debes seguir tras ella. Nada la creará ni que alas la cesa. ¿Quiero que tráfil la mano? Una mano pegada en mi mano, y se funde con ella y se envuelve de claridad y donde ha tocado tu mano? Es esa mano que lleva llamas de otras manos que andan, de otras manos que sacan penas que ya amolda, de otras manos que sacan calor que ya me desmolda. Sólo ahora dirás el amor que se saca en esta casa sola, en este silo solo, cuando el agua no dejó suelo ni de roer como el amor, y se llena de llamas. Tú debes partir, me ha ordenado la mano. Lo que tú has descubierto es sperar un nudo del amor, una nube de nombre en la noche. Y de pronto me habla de muerte en el jardín que empape las flores y cubrelos tristes.

Y los días se extienden en la noche, y las noches extienden la noche.

Miguel Arteche escribe sobre la vida, la muerte y la resurrección [artículo] Marcela Gieminiani.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gieminiani, Marcela

FECHA DE PUBLICACIÓN

1994

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Miguel Arteche escribe sobre la vida, la muerte y la resurrección [artículo] Marcela Gieminiani. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)